
В уходящем 2024-м Беларусь совершила качественный рывок вперед буквально по всем направлениям. Мы открывали новые 
социальные объекты, производства, станции метро, вводили в эксплуатацию миллионы квадратных метров жилья, развивали регионы.
Наша страна стала полноправным членом Ш анхайской организации сотрудничества и партнером БРИКС. А еще в этом году мы впервые провели единый 
день голосования и избрали депутатов всех уровней. Также в новом конституционном статусе состоялось Всебелорусское народное собрание. Запустили 
в космос первого в истории суверенной Беларуси космонавта, укрепили свою военную безопасность: кроме тактического ядерного оружия в нашем арсенале 
скоро появится новейший российский ракетный комплекс «Орешник». Словом, год для нашей страны был насыщен гром ким и достижениями и событиями. И, 
конечно, все белорусы желают, чтобы и 2025-й стал не менее плодотворным и результативным. Узнали, что думают по этому поводу наши эксперты.

В  Экзамен общества на зрелость
Важнейшим событи

ем наступающего года ста
нут выборы Президента Бела
руси, которые завершат цикл 
преобразований политической 
системы. Как отметил предсе
датель могилевской област
ной структуры РГОО «Белорус
ское общество «Знание», рек
тор Могилевского государ
ственного университета имени 
А. А. Кулешова Денис Дук, эта 
электоральная кампания станет 
экзаменом на зрелость для все

го белорусского общества:
— Вместе с тем мы вступим в новый цикл социаль

но-экономического развития — в стране начнется сле
дующая пятилетка, и утверждение даты выборов во мно
гом было обусловлено именно этим фактором. Важное 
значение будет иметь избрание нового состава Пра
вительства, определение приоритетов на ближайшие 
пять лет. Кстати, сегодня утверждение программ соци
ально-экономического развития возложено на новый 
конституционный орган — Всебелорусское народное 
собрание.

Но не менее важной остается и роль национально
го лидера — Президента, которого мы будем избирать. 
От его решений зависят те ключевые фигуры, которые 
определят развитие дальнейших направлений (каждый 
в рамках своих компетенций).

Поэтому с точки зрения электорального сувере
нитета эта кампания будет иметь свои яркие свое

образные черты.

Ведь сегодня можно с уверенностью сказать, что мы 
состоялись как нация, которая выстраивает собствен
ную политику. Подтверждением этому является наша 
способность противостоять массированному экономи
ческому и политическому давлению. Более того, благо
даря национальному лидеру Беларусь стала весомым 
игроком на международной арене. Как бы это парадок
сально ни звучало, но вопреки санкциям мы выстояли 
и сплотились как нация, и я думаю, что эта тенденция 
будет развиваться.

Что го ущии
нам готовит?

Надеюсь, что в 2025 году мы продолжим суве
ренное развитие, не позволим реализовать в 

Беларуси любые сценарии революции, на кото
рые нас пытались толкнуть в 2020 году наши 

оппоненты, не имевшие ни четких политических 
целей, ни программ, а будем двигаться путем 

созидания, без социальных потрясений и кон
фликтов. И самое главное —  выстраивать мир

ные отношения с нашими соседями на Западе и 
на Востоке, укрепляя имидж Беларуси как стра

ны-миротворца.

В Мир сохраним
Вместе с тем не стоит ожи

дать, что в следующем году 
Запад откажется от планов 
«насолить» Беларуси, в том 
числе во время выборов. Одна
ко военно-политический ана
литик Александр Тиханский 
уверен, что в стране удастся 
сохранить мир:

—  Деструктивная риторика 
европейских стран в отноше
нии Беларуси нарастает и при
чем в самых радикальных про
явлениях: высокие темпы мили

таризации под надуманным предлогом военной опасно
сти со стороны Беларуси и России позволяют правящим 
элитам Польши и стран Прибалтики привлекать милли
ардные суммы американских и европейских покрови
телей. Соответственно, эта политика продолжится и в 
2025 году —  иного пути у них просто нет.

Но их воинственная риторика и концентрация 
войск (в том числе и американских подразделе
ний) у границ Союзного государства будет ниве
лирована расположением на территории Белару
си тактического ядерного оружия и, если понадо

бится, ракетного комплекса «Орешник».

Узнали мнение эксперта и по переговорному процес
су в Украине. Начнется ли в 2025-м этот процесс?

Прогнозы экспертов на 2025 год

В С уверенностью 
в завтрашнем дне

В 2025 году в Бела
руси продолжится полити
ка, направленная на регио 
нальное развитие, а также 
на реализацию инициати
вы Президента «Один рай
он — один проект». Кроме 
того, республиканский бюд
жет сохранит свою соци
альную направленность, 
в регионах продол
жат открывать инфра
структурные объекты и 
промышленные предприя

тия, а значит, жизнь в малых городах станет еще более 
комфортной и привлекательной. Член Постоянной 
комиссии Палаты представителей по государственному 
строительству, местному самоуправлению и регламенту 
Виктор Азаренок подчеркивает, что социальное и эко
номическое развитие страны в целом является резуль
татом системной работы Главы государства и Прави
тельства:

— Прежде всего, принятый Парламентом респу 
бликанский бюджет страны — это однозначно бюджет 
развития. Так, например, с 1 января 2025 года вступа
ет в силу закон по вопросам государственных пособий 
семьям, воспитывающим детей. В документе серьезно 
усиливается адресность господдержки. Увеличиваются 
пособия по беременности и родам для женщин, полу
чающих образование. Отцам-одиночкам, которые вос
питывают ребенка-инвалида, снижен возраст выхода 
на пенсию на пять лет. Детям-инвалидам в случае поте
ри кормильца устанавливается дополнительное повы
шение пенсии: фактически ребенок будет получать две 
пенсии.

Мы четко понимаем, кому нужно помогать, и при
нимаем соответствующие законы. Люди, которые 
нуждаются в поддержке, — старики, инвалиды, 

семьи, воспитывающие детей, чувствуют помощь 
государства. И эта помощь реальная —  имеет под 

собой материальную основу. Поэтому у наше
го народа и есть уверенность в завтрашнем дне, 

которой нет, например, у наших соседей.

жить в глубинке, на своей малой родине, но для этого 
должны быть созданы соответствующие условия:

— Главное, чтобы у людей была работа, а рядом нахо
дились детские сады и школы, социальная инфраструк
тура. Я могу говорить на примере своего округа. Напри
мер, в этом году в рамках «Дажынак» в Бешенковичском 
районе открыты две школы после капитального ремонта, 
причем одна из них отремонтирована за счет спонсор
ских средств. В Бешенковичах отремонтировали музы
кальную школу, сдали в эксплуатацию 40-квартирный 
дом. В Лепельском районе ввели в эксплуатацию бас
сейн, спроектирован 24-квартирный дом в деревне Дом- 
жерицы для работников социальной сферы и Березин
ского биосферного заповедника. В Лепеле начинается 
строительство нового 40-квартирного дома, в следую
щем году введут в эксплуатацию детский сад на 230 мест. 
Поэтому, безусловно, настроение у людей позитивное.

Деревни и малые города — основа нашей страны. По 
словам Виктора Азаренка, все больше белорусов хотят

Граждане приходят на личный прием и про
сят передать искренние слова благодарности 
Президенту за поддержку людей в регионах.

—  Практически вся властная верхушка Украины не 
заинтересована ни в мире, ни в мирном договоре, — 
отмечает аналитик. —  Максимум, на что они уже согла
шаются, — это перемирие, которое абсолютно не устра
ивает Москву. Россия поставила себе стратегическую 
задачу —  денацификации и демилитаризации сосед
ней страны, выступающей с расистских и прозапад
ных позиций. Заявления Трампа о его способно
сти остановить войну и вынудить противников 
перейти к переговорам вызывают не только 
сомнения, но и усмешку. Варианты развития 
событий в Украине различны и зависят от многих 
факторов: от обстановки на линии боевого сопри
косновения, возможности западных стран вклады
ваться финансово и материально в уже разваливающу
юся страну и От решимости российского государства и 
общества достичь поставленных целей.

Пока можно предположить, что 2025-й 
будет годом переговоров о переговорах 
и всего, что с ними связано: финансы, 

вооружение и техника, позиции различ
ных партий и политических элит Запада, 

уставших от войны и резкого снижения 
уровня жизни своего населения.



□  Курс на развитие и созидание В  Инвестиции и экспорт
Доктор экономических наук 

Валерий Байнев уверен, что в нача
ле 2025 года белорусский народ сде
лает правильный выбор и будет сле
довать по курсу стабильности, разви
тия и созидания:

—  У нас все будет хорошо, мы 
продолжим без особого надрыва 
и колебаний прирастать по ВВП 
и доходам населения. Утверж

денные Президентом прогнозные 
параметры развития экономи

ки на следующий год вполне выполнимы. Это пока
зывают и результаты работы в этом году. Что касает
ся инфляции, то я не вижу никаких предпосылок для 

ее роста. —  Интеграционное объединение в рамках Союзно
го государства —  наше стратегическое направле
ние. С этой точки зрения недавнее заседание Выс

шего государственного совета Союзного государства 
в Минске говорит о том, что главы государств одно
значно нацелены на укрепление сотрудничества во 
всех сферах. И тут я вижу только движение вперед.
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Второе по значимости интеграционное объединение 
для Беларуси —  ЕАЭС, подчеркивает эксперт:

—  Здесь карты в руки Беларуси, так как в следующем 
году председательство переходит к нам. И все инициативы 
нашей страны будут реализованы.

Георгий Гриц особо отметил стратегию переориента
ции экспорта в страны дальней дуги и освоение стран 

Африки и Азии:
— Мы активно присутствуем на рынке Китая. И 

данный тренд надо закрепить, поскольку экономика 
этой страны динамично развивается. Также надо активнее 
сотрудничать с африканскими странами. Это понимает весь 
мир, и сегодня объем инвестиций, направляемых в Афри

ку, просто колоссальный. Беларусь также активизирует
ся. Об этом говорит и недавний визит Президента в Оман, 

где достигнуты договоренности о развитии имени® инве
стиционного взаимодействия.

В Время
для более тесной 

интеграции
Одним из глав

ных достижений Бела
руси на мировой аре

не в 2024 году, безуслов
но, стало членство в ШОС 

и получение статуса пар
тнера в БРИКС. Политолог 

Юрий Шевцов отмечает, что 
партнерство в БРИКС, которое 

является переходной ступенью к 
полноправному членству в объединении, для нашей стра
ны явилось максимально возможным результатом:

— Дело в том, что БРИКС сильно выросло по числен
ности, и в этом году в нем наметилась внутренняя органи
зационная проблема. Принятие решений консенсусом, как
это было раньше, теперь невозможно. Поэтому в этом году 

и введен статус страны-партнера, пока не будет выра
ботан новый механизм принятия решений. Когда его 
создадут, мы станем полноценным членом этой орга

низации.

В будущем БРИКС может послужить площадкой для 
консолидации стран, которые выступают против аме- 
риканоцентричного мира. И мы, конечно, будем стре

миться проявить себя в рамках организации. Я бы 
ожидал, что БРИКС станет важной темой для бело

русской внешней политики в следующем году.

Валерий Байнев отметил, что страна успешно справ
ляется с внешним давлением:

— Все эти рестрикции подтолкнули нас к активному раз
витию импортозамещающих производств. Их надо укре
плять и в 2025 году. Ведь все это в первую очередь обеспе
чивает нашу технологическую безопасность и суверенитет. 
Мы должны активнее выпускать средства производства, 
то есть станки и оборудование. Это локомотив. И в данном 
направлении мы выбрали правильный курс на кооперацию 
с дружественными Россией и Китаем, на сотрудничество со 
странами Азии и Африки.

По мнению эксперта, освоение Северного морско
го пути открыло белорусским товарам выход на мировой 
рынок:

— Свет клином на Западе не сошелся.

По словам политолога, в ШОС несколько иная ситуация. 
Это более управляемое и компактное объединение, чем 
БРИКС, при этом более консолидированное. Юрий Шев
цов подчеркивает, что за последние несколько лет, особен
но в уходящем году, благодаря ШОС было решено несколь
ко важных международных проблемГ

—  Сначала Китай заключил с Ираном соглашение по 
нефти и инвестициям, затем Россия. Тем самым Иран был 
выведен из-под угрозы американских санкций либо силь
но уменьшил их влияние на иранскую экономику. Россия 
и Иран готовятся к заключению договора о стратегическом 
союзе. Мы знаем, что Трамп и во время первого президент
ского срока был негативно настроен к Ирану, поэтому мож
но ожидать, что давление США на эту страну только уси
лит интеграционные тенденции внутри ШОС. К чему это все 
приведет, пока сказать сложно,

Кандидат экономических наук 
экономический аналитик Георгий 
Гриц дополнил, что сегодня стоит 
задача сбалансировать внешнюю 
торговлю с точки зрения экспорта и 
импорта:
' — Об этом неоднократно говорил
Президент. И это комплексная зада
ча. Сточки зрения резерва достиже
ния данной цели я бы отметил потен
циал, созданный за последние годы 
в Беларуси, —  это реальный и инду
стриальный секторы экономики.

Георгий Гриц акцентировал, что основной торговый 
партнер Беларуси —  Россия:

Резерв у нас один — это правильно избранный 
курс, который неоднократно подтвердил свою 

эффективность. Плюс наше миролюбие и друже
ственное отношение ко всем, кто к нам относит

ся с уважением и на равных. Кроме того, в стране 
работают высококлассные специалисты, способные
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но то, что ШОС также станет нашим важнейшим 
внешнеполитическим вектором, однозначно. Тем 
более что на очередной летний саммит ШОС мы 

должны прийти уже с конкретными инициативами в 
качестве полноценного члена этой организации.

Юлия ДЕМЕШКО, riemeshkofflsh hv


